

Informe sobre fronteras internacionales en Colombia: **Nariño, frontera con Ecuador**

Por: Ricardo Serrano Latorre, pasante del área de Desarrollo y Enlace Comunitario de la CCCM.

El siguiente informe hace parte de una serie de cinco documentos en los que se realiza un seguimiento a la situación que enfrentan los departamento o regiones de Colombia que tienen frontera con otros países con corte del 31 de julio de 2024. Los informes son:

- i) Norte de Santander, frontera con Venezuela.
- ii) Arauca, frontera con Venezuela.
- iii) Nariño, frontera con Ecuador.
- iv) Putumayo y Amazonas, la región amazónica y su frontera con Ecuador, Perú y Brasil.
- v) El Darién y Urabá, frontera con Panamá.

Para cada una de ellas se encontrará un contexto previo y un análisis de los eventos más relevantes del mes de julio. Estas son regiones que han sido priorizadas debido a las acciones que en ellas desarrolla la Campaña Colombiana Contra las Minas.

Como insumo para el desarrollo de este informe se realizó una revisión de: prensa por medio de noticias publicadas por El Tiempo, El Espectador, La Silla Vacía, Noticias Caracol, Noticias RCN, Blu Radio, La W y demás medios de comunicación pertenecientes a cada región; informes de Organizaciones No Gubernamentales como la Organización de las Naciones Unidas (ONU), Consejo Noruego para Refugiados (NRC), Fundación Paz y Reconciliación (Pares), Instituto para el Desarrollo y la Paz (Indepaz) y Fundación Ideas para la Paz (FIP); y las declaraciones de sus Gobernaciones en sus páginas de internet. Antes de iniciar con dicho análisis se presenta un breve resumen de las actividades de desminado humanitario en Colombia en los primeros meses del año.



Para facilitar la revisión del documento, la información vinculada a artefactos explosivos se encuentra resaltada con color rojo.

Listado de Acrónimos.

ELN.	Ejército de Liberación Nacional
ELP.	Ejército de Liberación Popular
EMC.	Estado Mayor Central
FIP.	Fundación Ideas para la Paz
Indepaz.	Instituto para el Desarrollo y la Paz
MAP.	Minas Antipersonal
NRC.	Consejo Noruego para Refugiados

ONU.	Organización de las Naciones Unidas
Pares.	Fundación Paz y Reconciliación
PDET.	Programas de Desarrollo con Enfoque Territorial
REG.	Restos Explosivos de Guerra
SM.	Segunda Marquetalia

Los Artefactos Explosivos en Colombia

Según las estadísticas de la Acción Integral Contra Minas Antipersonal (2024a) en Colombia, antes del 31 de mayo de este año, fueron destruidos en las actividades de desminado humanitario 75 artefactos explosivos. De estos, 51 eran Minas Antipersonal, 12, Municiones Sin Explorar y otros 12, Artefactos Explosivos Improvisados. Sin embargo, si se observa a nivel histórico, desde el 2004, han sido destruidos 9.465 artefactos. De estos: 1.159 artefactos fueron destruidos en los municipios La Pedrera, Puerto Nariño y Tarapacá, del Amazonas; 1.865 fueron destruidos en Antioquia, con operaciones que incluyen varios de los municipios del Urabá como Apartadó, San Juan de Urabá, Turbo, Necoclí; 103 fueron destruidos en Tame, Arauca; 25 han sido destruidos en Bahía Solano, El Carmen del Atrato y Unguía, en Chocó; 63 han sido destruidos en Barbacoas, Ipiales, y Samaniego, en Nariño; 108 han sido destruidos en Pamplona, Toledo y Labateca, en Norte de Santander; y 557 han sido destruidos en Orito, Puerto Asís,

Puerto Caicedo, Puerto Leguízamo, San Miguel, Valle del Guamuez, Villagarzón y Puerto Guzmán, en el Putumayo.

Ahora, si se observa el número de víctimas de estos artefactos en el transcurso de 2024, hasta el 30 de junio, la cifra publicada por la Acción Integral Contra Minas Antipersonal (2024b) es de 59. Sin embargo, en el informe sobre la situación humanitaria en Colombia del Comité Internacional de la Cruz Roja (2024), entre enero y mayo de este año, se reportan cifras bastante superiores. Allí se indica que hubo 194 víctimas, de las cuales 133 son civiles, 43 hacen parte de la Fuerza Pública y 18 eran integrantes de grupos armados. Además, de las 194 víctimas se reporta que 18 fallecieron. Del total, 117 fueron víctimas de Minas Antipersonal (MAP) y Restos Explosivos de Guerra (REG), mientras que los 77 restantes fueron víctimas de artefactos explosivos de detonación controlada o que fueron arrojados sobre la población. De estos eventos, 29 fueron registrados en Nariño, 23 en Antioquia, 13 en Chocó, 7 en Putumayo, 2 en Norte de Santander y 1 en Arauca. En el Amazonas no se registraron víctimas para esta temporalidad.

Contexto departamental Nariño



Antes de describir las dinámicas del conflicto armado colombiano que tienen lugar en Nariño, es pertinente considerar la situación migratoria del departamento. Como menciona NRC (2024), entre octubre y diciembre del 2023 ingresaron más de mil migrantes, venezolanos y ecuatorianos, por la frontera de Nariño con Ecuador.

A este valor es importante añadir las cifras de ingresos irregulares que vienen en aumento. El NRC (2024) incluso menciona que por dicha frontera se presenta el 20,08% de la migración irregular en el país. Es posible que esta cifra continúe en aumento después del Acuerdo Ministerial 00007 del 11 de enero de 2024. Con este, el Ministerio del Interior pide que en la frontera se solicite certificado de antecedentes penales a los extranjeros que pretenden

ingresar al país. La petición surge del aumento de violencia en Ecuador, que lleva a que las autoridades colombianas pretendan evitar el ingreso de miembros de organizaciones ilegales al país. No obstante, esta medida puede generar un aumento en el número de migrantes con necesidades humanitarias que realicen su paso de forma irregular.

El NRC (2024) también informa que muchos migrantes llegan al país con ofertas engañosas. Los migrantes entran al territorio colombiano con diferentes expectativas y, en varias ocasiones, terminan trabajando en la siembra de cultivos de uso ilícito por mentiras de sus empleadores. Además, entre las situaciones de violencia más reportadas durante este tránsito resalta la explotación laboral y violencia física en hombres; y la violencia sexual y explotación laboral en mujeres. Por otro lado, respecto a las formas de discriminación más relevantes, aparece la xenofobia.

Enfocándose ahora en las dinámicas del conflicto armado, Pares (2024) señala que en Nariño hay presencia de por lo menos 6 grupos armados que se encuentran en, al menos, 44 de sus 64 municipios. Estos corresponden a: el ELN presente en 26 municipios, aumentando su presencia en 12 territorios respecto al 2023; la SM con presencia en 11 municipios; el EMC que aumentó su expansión en 4 municipios y ahora se encuentra en 16; el Clan del Golfo que disminuyó su expansión en el departamento y se encuentra en 9 municipios; y las Autodefensas de Nariño ubicadas en 12 municipios de la Cordillera Occidental. La amplia presencia de los grupos armados en Nariño se vincula a la

ubicación estratégica del departamento, siendo una de sus principales virtudes la frontera con el Ecuador.

Al considerar el departamento es relevante enfatizar que Nariño continúa siendo uno de los departamentos con mayor violencia vinculada a los grupos ilegales (Pares, 2024). Este es un fenómeno que es evidente en el informe de Indepaz (2024). Entre el 1 de enero del 2023 y el 27 de abril de 2024 el ELN registró 13 acciones en el departamento. Estas se enfocaron en Samaniego, quien aparece como el noveno municipio en el país con más acciones de este grupo armado. Por otro lado, el EMC registró 43 acciones de las cuales 9 han sido cometidas en el transcurso del 2024¹. De estas, la gran mayoría tuvo lugar en San Andrés del Tumaco, siendo el décimo municipio con mayor número de acciones de esta guerrilla. Tumaco es un municipio disputado por diferentes grupos armados, lo que ha hecho que sea el foco de numerosas situaciones violentas. Por ejemplo, entre el 24 de noviembre de 2016 y el 17 de abril de 2023 fue el municipio del país con mayor número de líderes/as sociales asesinados/as; entre el 24 de noviembre de 2016 y el 31 de diciembre de 2022 registró el mayor número de firmantes del acuerdo de paz asesinados; y entre el 1 de enero de 2019 y el 17 de abril de 2023 fue el cuarto municipio del país con mayor número de masacres.

La ONU (2024) afirma que Nariño fue uno de los departamentos con mayor número de desplazados en los primeros meses del año. Además, para la misma temporalidad, **el departamento continuó siendo uno de los lugares con mayor contaminación por Minas Antipersonal en el país.** Pares (2024) ratifica ambos argumentos. Por un lado, menciona que el departamento registró el mayor número de eventos de desplazamiento forzado en el 2023 y que esta tendencia continuó en el primer trimestre del 2024. Por otro lado, indica que **en el 2023 fue uno de los departamentos más afectados por artefactos explosivos, pues 91 de las 380 víctimas que fueron registradas en el país habitan en Nariño.** Además, de esto en el departamento resalta la “disputa armada por el control territorial en los municipios de Tumaco, El Charco, Olaya Herrera y La Tola, en donde se registran continuas confrontaciones armadas, acciones violentas, amenazas y estrategias de control poblacional” (Pares, 2024, p. 17) realizadas por el EMC, SM y ELN. **En varias ocasiones el esfuerzo por controlar estos y otros territorios, los grupos armados han sembrado artefactos explosivos (como se registra en Olaya Herrera, Cumbitara, El Rosario, Leiva, Policarpa y Taminango).**

Según Pares (2024), la explicación de los constantes enfrentamientos entre los grupos armados puede vincularse a los cambios que se están gestando en las economías ilegales del departamento. El gobierno se ha enfocado en combatir el narcotráfico desde la lucha contra las estructuras criminales y no desde la erradicación que afecta a los campesinos cultivadores. Esto ha hecho que aumente el número de hectáreas de coca cultivadas en Nariño, lo que ha

¹Tomando como punto de corte el 17 de abril de este año

llevado en una disminución de su precio. Este proceso ha sido acompañado por un aumento en las incautaciones realizadas por las autoridades. Ante la disminución de sus ganancias, los grupos al margen de la ley han buscado otras fuentes de financiamiento y se han enfocado en la minería ilegal. Esto ha sido, en gran parte, lo que ha llevado a las disputas existentes entre los grupos armados que buscan ubicarse en los mismos territorios.

Todas estas situaciones complejas se enmarcan en dos caminos diferentes que han tomado las negociaciones con los grupos armados en el departamento y que menciona la ONU (2024). Por un lado, el gobierno entabló un diálogo bilateral con el Frente Comuneros del Sur, facción del ELN presente en Nariño, justificado por un discurso de paz regional. Esta negociación marcó una ruptura en el grupo armado, pues el Gobierno señaló el 8 de mayo que le daría un trato distinto a este Frente y la guerrilla manifestó que interpretaba esta negociación como un incumplimiento del cese al fuego y una violación de confianza. El enfoque de paz territorial que ha marcado la negociación con este grupo también ha sido pretendido por el gobierno mediante el avance en los proyectos transformadores que ha fomentado en el transcurso de este año en los municipios PDET (ONU, 2024). Por otro lado, la negociación con el EMC en el departamento se enfrenta a importantes desafíos. Tras diferentes actos violentos cometidos hacia civiles el Gobierno suspendió de forma unilateral el cese al fuego en Nariño el 20 de marzo.

Eventos relevantes en julio de 2024

Bloqueos en la vía panamericana

El 1 de julio camioneros bloquearon la vía Panamericana en el municipio de Rumi-chaca debido a: i) la inseguridad en las carreteras; ii) los constantes bloqueos en la vía que comunica a Cauca y Tumaco; iii) las malas condiciones en la infraestructura vial; iv) los precios del diesel y de los peajes; y v) el aumento de vehículos ecuatorianos que ingresan productos de forma ilegal al territorio colombiano, afectando los precios de los transportadores (El Espectador, 2024a; Noticias Caracol, 2024a). Estos bloqueos suelen traer repercusiones negativas al funcionamiento económico de la región, por lo que el Gobernador de Nariño solicitó, rápidamente, que el Gobierno Nacional se sentara a negociar con los representantes de la Asociación Colombiana de Camioneros. Tras una serie de conversaciones el 4 de julio lograron un acuerdo en el que, entre otros puntos, el gobierno se comprometió a reforzar la seguridad con pie de fuerza adicional, realizar mantenimiento a las vías, visitar puntos críticos de ciertos corredores y regular la movilidad de vehículos de carga con placa extranjera (Gobernación de Nariño, 2024a).

El gobernador de Nariño, Luis Escobar, aseguró que el diálogo con los miembros de la Asociación Colombiana de Camioneros será fundamental para que no haya más bloqueos en el departamento (Blu Radio, 2024a). Un aspecto en el que estos diálogos serán relevantes es, por ejemplo, lo que ocurrirá con el precio del diesel. Si bien los transportadores esperan que su valor no incremente, el costo que el

subsidio implica para los colombianos es muy alto. Esta complicación ha hecho que, sobre este tema, no se hayan tomado decisiones definitivas en las negociaciones (Noticias Caracol, 2024b). En últimas, es relevante que las autoridades, a nivel local y nacional, intenten cumplir con dichos compromisos pues este bloqueo de 90 horas, según los gremios empresariales, dejó pérdidas de más de 80 mil millones de pesos (Blu Radio, 2024b). Por el momento las autoridades parecen estar cumpliendo, pues el 10 de julio se anunció la inversión en el mejoramiento vial en diferentes zonas del departamento (Gobernación de Nariño, 2024b).

Frente Comunero del Sur

Durante el mes de julio las negociaciones con el Frente Comuner del Sur continuaron. Este mes por primera vez desde la separación del grupo armado del ELN, se reunieron el comandante, alias “HH”, el alto comisionado para la paz, Otty Patiño, y el gobernador, Luis Escobar (Blu Radio, 2024c). Este fue un encuentro relevante debido a que precedió la realización del primer Encuentro Amplio para el Desescalonamiento de la Violencia y la Transformación Territorial para la Paz el 8 de julio en Betania, Samaniego. Tras este se presentaron los tres grandes ejes que serán abordados en las negociaciones: i) **desescalonamiento de las violencias involucrando actividades de desminado humanitario**, retorno de las personas desplazadas, atención a los menores reclutados, tratamiento a casos de desaparecidos

y fortalecimiento de las comunidades locales; ii) inversión en las comunidades y su infraestructura; y iii) reincorporación de los miembros del Frente (Gobernación de Nariño, 2024b). Además, los Comuneros del Sur se comprometieron con un cese de hostilidades, mientras que el Gobierno reconoció el levantamiento de las órdenes de captura contra sus comandantes desde el 8 de mayo (Blu Radio, 2024e).

Como había sido anunciado por el Gobernador, las negociaciones se fueron retomadas el 19 de julio. Este encuentro, que fue nombrado por Otty Patiño como “Instancia para la co-construcción para la paz territorial en Nariño”, tuvo la participación de organizaciones sociales, juntas comunales, comunidades indígenas y las comisiones del Gobierno y del Frente Comuner del Sur. Estos últimos hablaron sobre la posibilidad de que el proceso culmine con una transición a la vida civil y la entrega de armas² (Méndez, 2024). Incluso los miembros de la organización afirmaron que la negociación no terminaría sin la creación de un partido político, lo cual esperan se logre antes del 2026.

Patiño afirmó que el desminado humanitario ya había iniciado en los municipios de Samaniego, La Llanada y Santacruz de Guacháves (Blu Radio, 2024e), el cual también contaría con una inversión superior a los 238 mil millones de pesos (La W, 2024a).

Aunque estos compromisos implican una serie de desafíos, también han logrado renovar la esperanza de las comunidades afectadas por el conflicto (Erazo, 2024).

²Algo que no había sido logrado con otros grupos al margen de la ley que se encuentran en negociaciones con el Gobierno.

Acciones vinculadas al EMC, ELN y La Segunda Marquetalia

Una de las noticias más importantes a nivel nacional durante el mes de julio fue el rompimiento del cese al fuego con todas las facciones del EMC lideradas por alias “Iván Mordisco”. Sin embargo, esta situación no representó cambios drásticos en el departamento de Nariño debido a que, en su territorio, el cese al fuego con este grupo armado había culminado tres meses antes. Sin embargo, las acciones frente a esta organización continuaron teniendo lugar en Nariño. Por ejemplo, el 14 de julio fue registrado el asesinato de dos soldados del Ejército en Policarpa por parte de las estructuras de este grupo armado (Blu Radio, 2024f; La W, 2024b).

El 19 de julio se reportó que sus combatientes estaban operando un dron explosivo en la mitad de un parque en el municipio de Policarpa. Tras las operaciones de los militares este artefacto pudo ser desactivado (Blu Radio, 2024g).

Otra acción registrada en contra de esta organización correspondió a la captura de alias “Tornillo” quien había estado vinculado al asesinato de 4 policías en Cumbitara, algunas acciones terroristas en Taminango y transporte de armamento por todo el departamento (Noticias RCN, 2024a).

Por su parte el ELN se encuentra en una situación particular en Nariño. El Frente Comuneros del Sur era su facción predominante en este departamento, pero al separarse de ellos no han ocurrido acciones. No obstante, la situación con esta facción del grupo armado sí ha sido utilizada como argumento del ELN para no ampliar la prórroga del cese al fuego. Tanto la ONU como

el senador Iván Cepeda resaltaron las ventajas que este ha traído e hicieron una invitación para que se postergara. Sin embargo, las negociaciones se encuentran paralizadas por la decisión del gobierno de mantener los diálogos territoriales en Nariño y las acusaciones realizadas por parte del ELN de que el Gobierno no ha cumplido con sus acuerdos (Castillo, 2024; La W, 2024c; Blu Radio, 2024h). Por otro lado, la SM fue acusada de romper el cese al fuego tras el asesinato de un militar y las amenazas e intimidaciones ejercidas por este grupo armado hacia los habitantes de Nariño (Blu Radio, 2024i). El ejemplo más claro de estas intimidaciones corresponde al uso de artefactos explosivos por parte de la organización.

El 8 de julio fueron encontradas 65 Minas Antipersonal que estaban listas para ser instaladas en la vereda de Nácera, zona rural de Barbacoas. Las fuentes informan que el grupo armado planeaba colocar, en una presunta alianza con el ELN, estos artefactos a las orillas del río Telembí (Nariño Hoy, 2024a; Blu radio 2024j). Otro ejemplo tuvo lugar el 14 de julio, cuando fueron ubicados y destruidos una serie de al menos 4 artefactos explosivos instalados en la vereda El Playón del área rural de Tumaco. Estos artefactos se encontraban a pocos metros de las viviendas de unos campesinos y de un resguardo indígena (Noticias Caracol, 2024c; Blu Radio, 2024k).

Estas situaciones llevaron a que comunidades del pacífico nariñense se manifestaran. La población afirma apoyar los diálogos de paz con el grupo armado y lo ven

como una alternativa para lograr mejores condiciones de vida, no obstante, esperan que el grupo armado cumpla con sus compromisos (Blu Radio, 2024l). Otro aspecto vinculado a este grupo corresponde a que el 28 de julio algunos de sus miembros se entregaron a las fuerzas militares tras unos enfrentamientos (Méndez, 2024).

Desaparición de 4 menores de edad de la comunidad Awá

El 22 de julio desaparecieron cuatro menores de edad de la comunidad indígena Awá en Ricaurte. Estos menores hacen parte de los resguardos indígenas de Camawari y, según el relato de los familiares, los menores fueron citados a las afueras de Ricaurte y, después de ese momento, no se volvió a saber de ellos (Blu Radio, 2024m; Blu Radio, 2024n). La desaparición y desconocimiento sobre el destino de estas personas llevó a que la ONU hiciera un llamado a las autoridades colombianas para adelantar su búsqueda. Por su parte, Luis Escobar, Gobernador de Nariño, no descartó que fueran reclutados (El Espectador, 2024b; De la Rosa, 2024). Para el último día del mes los jóvenes continuaban desaparecidos. Además de esta situación, la comunidad indígena Awá presentó otra situación compleja. El 30 de julio el joven de 24 años, Hernando Pai Cuasaluzan, habría sido retenido, torturado y asesinado por la SM. De momento el hecho continúa en investigación y no se ha confirmado que este grupo cometiera el delito (Nariño Hoy, 2024b).

Otras noticias

- El 3 de julio fue destruido un laboratorio de narcóticos ubicado en la zona rural del Peñol. Este tenía la capacidad de producir dos mil kilos de clorohidrato de cocaína mensualmente (Nariño Hoy, 2024c).
- El 12 de julio la Policía interceptó, en el corregimiento de Cimarrones, a un camión en el que se transportaban 3 mil millones de pesos entre bultos de comida para perros. Este dinero pertenecería a una organización criminal transnacional (Noticias RCN, 2024b).
- **El 13 de julio fue reportado el hallazgo de una serie de artefactos explosivos en sector rural de Pueblo Nuevo, Tumaco. Allí fueron encontradas 49 barras de emulsión explosiva, un artefacto explosivo improvisado y un dron (Nariño Hoy, 2024d).**
- El 16 de julio fueron incautados 18 kilos de coca en el municipio de Iscuandé. Estos estaban ocultos dentro de una caneca (Nariño Hoy, 2024e).
- El 18 de julio se informó sobre la desarticulación de la banda criminal Los Andarriegos, a quienes se les acusa el tráfico de 1.082 migrantes en 42 actos ilegales. Una de las rutas ofrecidas por este grupo implicaba la movilización de extranjeros desde Ipiales a Necoclí para, posteriormente, a travesar El Darién. La otra implicaba desplazamientos de la población China desde el Ecuador hasta Medellín, en donde eran transportados a San Andrés y de allí embarcados hacia Centro América (Blu Radio, 2024ñ).

- El 22 de julio fueron capturados delinquentes que pescaban tiburón en las afueras de Tumaco y tenían en su posesión 98 kilos de pesca. A su vez, fueron capturados otros individuos que llevaban más de mil galones de gasolina de contrabando (Blu Radio, 2024o; Nariño Hoy, 2024f).
- En los últimos días de julio tres ciudadanos indios que habían sido secuestrados fueron rescatados en la frontera con Ecuador. Estos habrían durado secuestrados 4 días por el Tren de Aragua cuando intentaban cruzar el puente de Rumichaca (Noticias RCN, 2024c).

Referencias

AICMA. (1 de junio de 2024a). Estadísticas de Desminado Humanitario. Acción Integral Contra Minas Antipersonal. <https://www.accioncontraminas.gov.co/Estadisticas/estadisticas-dh>

AICMA. (1 de julio de 2024b). Estadísticas de Asistencia Integral a las Víctimas de MAP y MUSE. Acción Integral Contra Minas Antipersonal. <https://www.accioncontraminas.gov.co/Estadisticas/estadisticas-de-victimas>

Blu Radio. (2024a, 4 de julio). “El diálogo permanente permitirá que no hayan más bloqueos en Nariño”: gobernador. Blu Radio. <https://www.bluradio.com/regiones/pacifico/gobernador-de-narinoselbro-atenccion-del-gobierno-nacional-a-bloqueo-en-via-panamericana-rg10>

Blu Radio. (2024b, 4 de julio). Pérdidas por más de \$80 mil millones dejó bloqueo en el sur de Colombia. Blu Radio. <https://www.bluradio.com/regiones/pacifico/perdidas-por-mas-de-80-mil-millones-dejo-bloqueo-en-el-sur-de-colombia-rg10>

Blu Radio. (2024c, 8 de julio). Se confirma el cara a cara de Otty Patiño y alias ‘HH’ en las montañas de Nariño. Blu Radio. <https://www.bluradio.com/nacion/se-confirma-el-cara-a-cara-de-otty-patino-y-alias-hh-en-las-montanas-de-narino-rg10>

Blu Radio. (2024d, 8 de julio). Fiscalía levanta orden de captura contra comandantes del frente Comuneros del Sur en Nariño. Blu Radio. <https://www.bluradio.com/nacion/fiscalia-levanta-orden-de-captura-contr-a-comandantes-del-frente-comuneros-del-sur-en-narino-rg10>

Blu Radio. (2024e, 19 de julio). Mesa se mantendrá hasta lograr acuerdos de reincorporación: Frente Comuneros del Sur del ELN. Blu Radio. <https://www.bluradio.com/regiones/pacifico/mesa-se-mantendra-hasta-lograr-acuerdos-de-reincorporacion-frente-comuneros-sur-del-eln-rg10>

Blu Radio. (2024f, 14 de julio). Dos soldados profesionales fueron asesinados en medio de ataque terrorista en Nariño. Blu Radio.

<https://www.bluradio.com/nacion/dos-soldados-profesionales-fueron-asesinados-en-medio-de-ataque-terrorista-en-narino-rg10>

Blu Radio. (2024g, 19 de julio). Video: a punta de fusil, FFMM derribaron dron bomba en parque de Nariño. Blu Radio.

<https://www.bluradio.com/regiones/pacifico/video-a-punta-de-fusil-ffmm-derribaron-dron-bomba-en-parque-de-narino-rg10>

Blu Radio. (2024h, 17 de julio). ONU: “Sería beneficioso extender y ampliar cese al fuego con el ELN”. Blu Radio. <https://www.bluradio.com/nacion/paz/onu-seria-beneficioso-extender-y-ampliar-cese-al-fuego-con-el-eln-cb2>

Blu Radio. (2024i, 16 de julio). Ceses del fuego deben ser verificados para evitar que sigan atacando a la población civil. Blu Radio.

<https://www.bluradio.com/opinion/ceses-del-fuego-deben-ser-verificados-para-evitar-que-sigan-atacando-a-la-poblacion-civil-pr30>

Blu Radio. (2024j, 8 de julio). Encuentran 65 minas de la Alianza ELN - Segunda Marquetalia listas para instalar en Nariño. Blu Radio. <https://www.bluradio.com/nacion/encuentran-65-minas-de-la-alianza-eln-segunda-marquetalia-listas-para-instalar-en-narino-rg10>

Blu Radio. (2024k, 14 de julio). Segunda Marquetalia instaló artefactos explosivos a pocos metros de un resguardo indígena. Blu Radio. <https://www.bluradio.com/nacion/segunda-marquetalia-instalo-artefactos-explosivos-a-pocos-metros-de-un-resguardo-indigena-rg10>

Blu Radio. (2024l, 21 de julio). “Apoyamos los diálogos, pero todos tienen que cumplir”: Campesinos del Pacífico Nariñense. Blu Radio. <https://www.bluradio.com/regiones/pacifico/apoyamos-los-dialogos-pero-todos-tienen-que-cumplir-campesinos-del-pacifico-narinense-rg10>

Blu Radio. (2024m, 27 de julio). Desaparecen cuatro menores de edad de la comunidad awá en Ricaurte, Nariño. Blu Radio. <https://www.bluradio.com/regiones/pacifico/desaparecen-cuatro-menores-de-edad-de-la-comunidad-awa-en-ricaurte-narino-rg10>

Blu Radio. (2024n, 28 de julio). Identifican a los cuatro menores indígenas awá desaparecidos en Ricaurte, Nariño. Blu Radio. <https://www.bluradio.com/regiones/pacifico/identifican-a-los-cuatro-menores-indigenas-awa-desaparecidos-en-ricaurte-narino-rg10>

Blu Radio. (2024o, 22 de julio). Cayeron delincuentes pescando tiburón en Nariño: otros llevaban gasolina de contrabando. Blu Radio. <https://www.bluradio.com/judicial/cayeron-delincuentes-pescando-tiburon-en-narino-otros-llevaban-gasolina-de-contrabando-rg10>

- Castillo, C.A. (26 de julio de 2024). Eln pone en duda su continuidad en mesa de negociación con el Gobierno. El Tiempo. <https://www.eltiempo.com/politica/proceso-de-paz/eln-pone-en-duda-su-continuidad-en-mesa-de-negociacion-con-el-gobierno-3366090>
- CICR. (2024). La situación humanitaria en Colombia ha seguido deteriorándose en 2024, cifras de enero a mayo 2024. Comité Internacional de la Cruz Roja. <https://www.scribbr.es/normas-apa/ejemplos/informe/>
- De la Rosa, M. (29 de julio de 2024). ¿Dónde están los niños desaparecidos awá de zona de Nariño? clamor llegó hasta la ONU por cuatro pequeños. El Tiempo. <https://www.eltiempo.com/colombia/otras-ciudades/donde-estan-los-ninos-desaparecidos-awa-de-zona-de-narino-clamor-llego-hasta-la-onu-por-cuatro-pequenos-3366752>
- El Espectador. (2024a, 3 de julio). Siguen los bloqueos en la Vía Panamericana: alerta por graves afectaciones. El Espectador. <https://www.elespectador.com/colombia/mas-regiones/siguen-los-bloqueos-en-la-via-panamericana-alerta-por-graves-afectaciones/>
- El Espectador. (2024b, 28 de julio). La ONU hace llamado para encontrar a 4 niños indígenas desaparecidos en Nariño. El Espectador. <https://www.elespectador.com/colombia/la-onu-hace-llamado-para-encontrar-a-4-ninos-indigenas-desaparecidos-en-narino/>
- Erazo, K. (22 de julio de 2024). Compromiso de paz en Nariño: Gobierno y Frente Comuneros del Sur iniciaron diálogo social. Pares Fundación Paz y Reconciliación. <https://www.pares.com.co/post/compromiso-de-paz-en-nari%C3%B1o-gobierno-y-frente-comuneros-del-sur-iniciaron-di%C3%A1logo-social>
- Garzón, M. (18 de julio de 2024). Desarticulan banda involucrada en el tráfico ilegal de más de 1.000 migrantes. Blu Radio. <https://www.bluradio.com/nacion/desarticulan-banda-involucrada-en-el-trafico-ilegal-de-mas-de-1-000-migrantes-rg10>
- Gobernación de Nariño. (2024a, 4 de julio). ¡Se levantan bloqueos de camioneros en Nariño! Gobernación de Nariño. <https://narino.gov.co/noticias/se-levantan-bloqueos-de-camioneros-en-narino/>
- Gobernación de Nariño. (2024b, 10 de julio). Conectividad vial para la costa pacífica nariñense. Gobernación de Nariño. <https://narino.gov.co/noticias/conectividad-vial-para-la-costa-pacifica-narinese/>
- Gobernación de Nariño. (8 de julio de 2024). Nariño escribe un momento histórico de paz para toda Colombia. Gobernación de Nariño. <https://narino.gov.co/noticias/narino-escribe-un-momento-historico-de-paz-para-toda-colombia/>

- Indepaz. (2024). El contexto de la Paz Total. Instituto de Estudios Para el Desarrollo y la Paz.
<https://www.scribbr.es/normas-apa/empleos/informe/>
- La W. (2024a, 19 de julio). El Frente Comuneros del Sur inicia su camino hacia la paz. La W Radio.
<https://www.wradio.com.co/2024/07/19/el-frente-comuneros-del-sur-inicia-su-camino-hacia-la-paz/>
- La W. (2024b, 15 de julio). Los atacaron con tatucos y disparos: Comandante de Brigada 23 por asesinato de 2 militares. La W Radio.
https://www.wradio.com.co/2024/07/15/los-atacaron-con-tatucos-y-disparos-comandante-de-brigada-23-por-asesinato-de-2-militares/?rel=buscador_noticias
- La W. (2024c, 14 de julio). “Cese al fuego del ELN ha impedido que la escalada violenta sea mayor”: Iván Cepeda. La W Radio.
<https://www.wradio.com.co/2024/07/14/cese-al-fuego-del-eln-ha-impedido-que-la-escalada-violenta-sea-mayor-ivan-cepeda/>
- Méndez, A.L. (28 de julio de 2024). Por presión de las Fuerzas Militares se entregaron ocho integrantes de las disidencias en Cauca y Nariño. El Tiempo.
<https://www.eltiempo.com/justicia/delitos/por-presion-de-las-fuerzas-militares-se-entregaron-ocho-integrantes-de-las-disidencias-en-cauca-y-narino-3366589>
- Nariño Hoy. (2024a, 9 de julio). Babacoas | Autoridades descubren depósito ilegal de minas antipersonal. Nariño Hoy.
<https://xn--nariohoy-g3a.co/2024/07/09/babacoas-autoridades-descubren-deposito-ilegal-de-minas-antipersonal/#:~:text=minas%20antipersonal%20%2D%20NARI%C3%91O-,Babacoas%20%7C%20Autoridades%20descubren%20deposito%20ilegal%20de%20minas%20antipersonal,rural%20del%20municipio%20de%20Barbacoas>
- Nariño Hoy. (2024b, 30 de julio). Tumaco | Denuncian asesinato de joven indígena awá. Nariño Hoy.
<https://xn--nariohoy-g3a.co/2024/07/30/tumaco-denuncian-asesinato-de-joven-indigena-awa/>
- Nariño Hoy. (2024c, 3 de julio). El Peñol | Destruyen laboratorio de narcóticos en zona rural. Nariño Hoy.
<https://xn--nariohoy-g3a.co/2024/07/03/elpenol-destruyen-laboratorio-de-narcoticos-en-zona-rural/>
- Nariño Hoy. (2024d, 13 de julio). Tumaco | Autoridades descubren depósito de explosivos. Nariño Hoy.
<https://xn--nariohoy-g3a.co/2024/07/13/tumaco-autoridades-descubren-deposito-de-explosivos/>
- Nariño Hoy. (2024e, 16 de julio). Iscuandé | Incautan 18 kilos de base de coca en operativo. Nariño Hoy.
<https://xn--nariohoy-g3a.co/2024/07/16/iscuande-incautan-18-kilos-de-base-de-coca-en-operativo/>

Nariño Hoy. (2024f, 23 de julio). Tumaco | Incautadas embarcaciones que transportaban pesca ilegal y combustible de contrabando. Nariño Hoy.
<https://xn--nariohoy-g3a.co/2024/07/23/tumaco-incautadas-embarcaciones-que-transportaban-pesca-ilegal-y-combustible-de-contrabando/>

Noticias Caracol. (2024a, 2 de julio). Camioneros bloquean la frontera Colombia-Ecuador: ¿qué exigen? Noticias Caracol.
<https://www.noticiascaracol.com/colombia/camioneros-bloquean-la-frontera-colombia-ecuador-que-exigen-los-transportadores-rg10>

Noticias Caracol. (2024b, 5 de julio). ¿Aumentará precio del ACPM tras paro camionero en Nariño? Ministro de Transporte responde. Noticias Caracol.
<https://www.noticiascaracol.com/colombia/aumentara-precio-del-acpm-tras-paro-camionero-en-narino-ministro-de-transporte-responde-rg10>

Noticias Caracol. (2024c, 14 de julio). Disidencias instalan artefactos explosivos cerca a casas de campesinos e indígenas. Noticias Caracol.
<https://www.noticiascaracol.com/colombia/disidencias-instalan-artefactos-explosivos-cerca-a-casas-de-campesinos-e-indigenas-rg10>

Noticias RCN. (2024a, 26 de julio). Así cayó alias Tornillo, el disidente señalado del crimen de cuatro militares en Nariño. Noticias RCN.
<https://www.noticiasrcn.com/colombia/capturado-alias-tornillo-disidente-senalado-del-crimen-de-cuatro-militares-en-narino-726313>

Noticias RCN. (2024b, 12 de julio). \$3.000 millones ocultos en comida para perros: la millonaria incautación de la Policía en Nariño. Noticias RCN.
<https://www.noticiasrcn.com/colombia/3-000-millones-ocultos-en-comida-para-perros-la-millonaria-incautacion-de-la-policia-en-narino-719790>

Noticias RCN. (2024c, 31 de julio). En video: así fue el rescate de tres ciudadanos indios secuestrados en la frontera colombo-ecuatoriana. Noticias RCN.
https://www.noticiasrcn.com/colombia/en-video-asi-fue-el-rescate-de-tres-ciudadanos-indios-secuestrados-en-la-frontera-colombo-ecuatoriana-728510#google_vignette

NRC. (2024). Monitoreo de protección transfronterizo: sur occidente de Colombia. Consejo Noruego para Refugiados.

ONU. (27 de junio de 2024). Informe del Secretario General sobre la Misión de las Naciones Unidas en Colombia.

Pares. (2024). Paz Territorial en Pares (2024), ¿Plomo es lo que viene? Balance y retos de la política de Paz Total 2022-2024. Fundación Paz y Reconciliación.